



教師を目指す学生による「学生文化」「学校文化」の創造と
新たな「学生と学校のWin-Winの関係」の構築

東浦町SP通信

～東浦町では、学生ボランティアを“職員の仲間”という思いを込めて、
「SP」または「スクールパートナー」と呼んでいます。～

第3号

2023年7月5日

編集 緒方 なな
東浦町教育委員会
SPコーディネーター

2023年度「SP研修会」について

2023年6月18日(日)、片葩小学校で「SP研修会」が開催されました。日曜日開催でしたが、多くのSPさんが参加し、一緒に勉強をしました。今回のSP研修会は、「今、私は教師になる！」というテーマでした。参加したSPさんたちの感想を一部共有したいと思います。

タブレットの使い方について、目的と手段を混同させないことに気を付けたいと思いました。教育実習や大学の講義で、ICTを活用した想定で授業計画を立てることがありましたが、いつの間にか「タブレットを使えば学力があがる」「タブレットを使わなければならない」という意識ばかりが強くなってしまったと感じました。あくまでも、タブレットの使用は手段でしかないことを、心にとどめて置きたいです。

〔中部大学 4年生〕

教員採用試験に関わる情報や実践例などから、たくさんのことを学びました。特に、三角形の求積方法について考えるのがとても印象深かったです。私は、子どもにとって“よい授業”をしたいと思っていますが、自分の中で優先するものが違うとこんなにも子どもが学ぶ内容に違いが出てくるのかと驚きました。7月からSP活動をさせていただくので、今日のお話を活かして、有意義なものにしたいです。

〔名城大学 3年生〕

子どもが主体となった授業をすることは、かなりの準備が必要だということを知りました。三角形の求積の授業の実践例では、子どもは何も分からないままにならないのかと不安に思いましたが、実際は多くの鋭い意見が出ていることに驚きました。子どもは大人が想像しているよりも何倍も考えることができるのだと分かりました。また、教え合い学習が、できる子からできない子への一方通行になってしまうのは、普段の授業での教師がロールモデルになっているということも、大きな学びになりました。

〔名城大学 4年生〕

同じ大学ではなく、違う大学の方と話す機会はあまりなかったため、交流する機会があったことがとても勉強になりました。教育実習での学びや採用試験に向けてどのように過ごしているかなどを話すことができました。校長先生のお話の中で、子どもが授業をしたことや、遊びは子どもを成長させるというお話を聞くことができ、実際の子どもの様子を知ることができました。子どもが主体的な学びを行うには、子ども自身に発見させることも大切なのだと思いました。今日学んだことを、採用試験や教員として意識できるようにしたいと思います。

〔名古屋女子大学 4年生〕

初めて研修会に参加させていただき、ためになるお話ばかりで楽しく過ごすことができました。今後、教育実習などがあり不安ばかりでしたが、今回のお話を生かしていきたいと思います。

〔至学館大学 3年生〕

「子どもが主役」ということを今後に活かしていきたいと感じる研修でした。

研修会自体、参加者が主役になれるような環境があり、自己紹介や情報交換会、参加者の意見を引き出しながらの研修会は、授業のようだと感じました。

情報交換会では、教員を目指す方々から前向きでよい刺激をいただきました。特に、「AIにできなくて教師だからできることは何か」という話題になり、確かに子どもの力を引き出すことや学ぶ環境を整えることは人間だからこそできることだという気づきを得ることができました。

貝沼校長のご講演では、特に、子どもが授業を行ったエピソードから、子どもの主体性を伸ばすことと支えることの大切さを学びました。子どもの幸せのためにまずは大人が楽しむことを大切に、毎日子どもの姿を楽しみ、学ぶ環境を整えてこられたことが、子どもたちが安心して本来の力を発揮し、授業をするという取り組みに繋がったように感じました。

中村授業アドバイザーによる研修では、三角形の面接の授業の在り方から、子ども自身が気づきを得て自ら学んでいくことの重要性を学びました。「どの三角形の面積が求めやすそう？」と問い「何から取り組むのか」から子どもたちに決めてもらい、グループごとに考えるという方法は、私にとって新鮮でした。子どもにとって必要なことは、1つの問題の解き方を理解することではなく、あらゆる問題に自ら学び行動できることだと思います。子どもの将来を見据え、目的を持った授業を考えることが必要だと感じました。

「子どもが主役」という考えを持ち、子どもの良さを引き出すために自分ができる行動を考えていきたいと思いました。ありがとうございました。

〔相談員〕

今回の研修会も、例年同様町内外から多くの教育関係者の方にご参観いただきました。研修会後には、「学生さんたちのやる気をととても感じる良い研修会でした。」「お話がとても勉強になりました。」「SP活動の学生文化は素晴らしいと思います。」「他大学の学生とともに学べるこの研修会の場が素晴らしい。」「他市町からこの東浦町の SP に関心を持ち、多くの学生が希望している理由が分かりました。」などのご高評をいただきました。

